

Diez años de neoliberalismo en la Argentina

Ernesto Bilder

Adriana Giuliani

eabilder@uncoma.edu.ar

agiulian@uncoma.edu.ar

El trabajo pretende identificar las causas del derrumbe del proyecto neoliberal de la década del noventa en la Argentina. El tipo de cambio fijo, sintetizado en un peso un dólar, privatizaciones y desregulaciones, conjuntamente con la apertura externa comercial y financiera, constituyeron la base sobre la que se pretendió fundar un nuevo modelo de acumulación.

También se modificó el sistema jubilatorio del país otorgándole a los bancos su manejo mientras que se autorizaban préstamos en dólares al sistema financiero, creando un multiplicador de divisas poco controlable por el Estado. Los sucesivos déficit de las cuentas públicas se cubrieron con una incesante serie de emisión de títulos dolarizados que, al final, fueron la razón de la declaración del default.

Paralelamente se hace referencia a la experiencia de Brasil, nuestro principal socio del Mercosur, con su "Plan Real" de características similares al "Plan Cavallo", pero tempranamente abandonado por los vecinos al advertir sus falencias.

Se aprecia que el crecimiento no fue lineal en el período dado su fuerza expansiva inicial, su freno por la crisis mexicana de mediados de la década y su nuevo declive a partir del último trienio de los noventa. Se analizan las causas del fracaso y sus repercusiones políticas dentro del erróneo cuadro teórico de la ortodoxia económica.

neoliberalismo- mercados - competitividad

Ernesto Bilder es Profesor Titular Regular de Macroeconomía

Adriana Giuliani es Contadora Pública Nacional, graduada en la Universidad Nacional del Comahue. Es Profesora Adjunta Regular de Macroeconomía. Facultad de Economía y Administración – UNCo.

mica aplicada en América Latina.

El trabajo señala las nefastas repercusiones que tuvo sobre el empleo, como así también sobre la regresiva distribución de ingresos que generó su instrumentación. Conjuntamente se ubican los ganadores de la experiencia entre los que se encuentran el sistema financiero y las empresas que se beneficiaron de las privatizaciones en actividades monopólicas.

Si bien la argumentación se apoya en la estadística económica, se pretende abarcar lo institucional y político que caracterizaron a un período que pretendió superar la denominada “década perdida” y que concluyó arrastrando al país a una de las crisis más graves de su historia.

Ten years of neo-liberalism in Argentina

This work aims at identifying the causes of the crash of the neo-liberal project in the nineties in Argentina. Fixed exchange, synthesized in one peso, one dollar, privatizations and deregulations, together with the opening of financial and commercial markets to the world, constituted the basis from which a new model of accumulation was intended to be created.

neoliberalism - markets - convertibility

The pension system would also be modified, giving banks its control while loans in dollars to the financial system were authorized, creating a currency multiplication factor with little control of the state. The successive deficits in public accounts would be covered with a never-ending series of emission of dollarized bonds which, in the end, would be the reason for the default.

Reference is made to the experience in Brazil, our main partner in Mercosur, and their "Plan Real" with similar characteristics to "Plan Cavallo", but quickly dropped by our neighbors when they noticed its weak points.

We observe that growth was not linear during this period due to its initial force, followed by a standstill brought by the Mexican crisis towards the middle of the decade, and the new fall during the late nineties. The analysis comprises the causes of failure as well as the political repercussions within the erroneous theoretical frame of the economic orthodoxy applied to Latin America.

The article points out the negative repercussions on employment and on the regressive distribution of income generated by its implementation. At the same time, we identify the winners of this experience: the financial system and the enterprises which made profit with privatizations of monopolized activities.

Although the argumentation is based on economic statistics, the objective is to analyze the institutional and political aspects that characterized an era that, while trying to overcome the so-called "lost decade", ended up leading the country to one of the most serious crisis of its history.

Ernesto Bilder - Adriana Giuliani